



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA  
DE CIUDAD JUÁREZ

# Estudios Fronterizos



Doctorado  
Ciencias Sociales

Esta área de especialización ofrece a los interesados estudios en las ciencias políticas, la geografía, la demografía, la antropología, la economía, e incluso la abogacía, y de campos multidisciplinarios como el estudio de la salud, la seguridad, la migración, y el medio ambiente, entre otros. Los estudios fronterizos hoy abordan temáticas tan diversas como la nacionalidad, las barreras psicológicas, religiosas, étnicas, físicas, y hasta de género. En general, los estudios fronterizos abordan el concepto de límites y barreras, ya sean objetivas o subjetivas, que los seres humanos erigen entre sí, con todas sus implicaciones para la vida humana. El estudio de las fronteras ha cobrado mayor importancia ante el triunfo de las perspectivas económicas con la intención implícita de conformar una aldea global a partir de espacios desterritorializados que faciliten el flujo de bienes, servicios, capital e información y el Estado-nación que busca controlar estos mismos flujos, especialmente el de seres humanos. La tiranía de la distancia, se argumenta, está a punto de terminar, gracias a los grandes avances de la tecnología y el advenimiento del ciberespacio.

Las fronteras, las líneas divisorias, y las zonas fronterizas se estudian desde las perspectivas locales, regionales, y nacionales; son contextuales pero también definen el espacio y el horizonte humano. Crean narrativas y discursos, permiten y prohíben, y dan forma a las experiencias humanas de quienes las cruzan. A su vez, dan significado a nuestras experiencias y producen dimensiones artificiales con carácter "natural." Son ensambles de discursos, prácticas, procesos, y regímenes que dan forma a nuestras conductas. Producen principios e invitan al reto.

Así pues, la meta-disciplina llamada estudios fronterizos ha evolucionado hasta significar un hilo conductor de muchas reflexiones a partir de muchas disciplinas. Es ahora un campo en sí que cuenta con una creciente trayectoria propia y que sigue revelando nuevos horizontes del quehacer humano.